

## Presentación

En este número de *Estudios Latinoamericanos* se retoma e impulsa la reflexión sobre la influencia y apropiación que de la obra de Antonio Gramsci han hecho pensadores y estudiosos de la política en la región. En la sección de *Horizontes teóricos* presentamos los trabajos de: Daniel Inclán: “El acoso de la historia. Derivas gramscianas de Fernando Martínez Heredia”; Jaime Massardo: “Antonio Gramsci: perspectivas de la sociedad chilena. Apuntes para una discusión”, y Hernán Ouviaña: “De la Petrogrado italiana a la Turín argentina. La recepción del joven Gramsci por el grupo Pasado y Presente”. Autores que exploran, desde lugares y perspectivas muy distintas, los desarrollos que del mirador gramsciano han hecho autores como Fernando Martínez Heredia y Alejo Carpentier en Cuba, José Aricó y el grupo Pasado y Presente; así como la relación del pensamiento crítico chileno con la obra de Gramsci. En su conjunto, los trabajos se preguntan sobre cómo esta apropiación y desarrollo latinoamericano de la obra de Gramsci influyó sobre una cierta noción de la historia y de la política. Agradecemos en esta sección la colaboración del Dr. Lucio Oliver Costilla por la propuesta de publicación de estos artículos que forman parte de resultados investigativos del proyecto del cual es responsable: *Transformaciones recientes del Estado en América Latina: una perspectiva a partir de la sociología política de Antonio Gramsci*, No. IN305811, del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico de la UNAM. Proyecto adscrito al Centro de Estudios Latinoamericanos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM.

En la sección *A debate: Reforma Laboral y centralidad del trabajo en América Latina*, se ha querido dar cuenta de las transformaciones recientes del capitalismo a nivel mundial y sus repercusiones en el ámbito laboral. La sección abre con el texto “Las antípodas del sistema capitalista: trabajo y capital” de Adrián Sotelo, quien plantea que a pesar de las múltiples transformaciones registradas en el sistema capitalista durante los últimos 30 años, se han reafirmado sus leyes básicas, en particular las que rigen la explotación de la fuerza laboral y la apropiación del trabajo excedente. Desde esta lectura, el autor polemiza con otras interpretaciones y análisis que justamente plantean como una de las características de estas transformaciones el desplazamiento de la centralidad del trabajo.

En ese sentido, Bruno Miranda en “Hacia una noción ampliada del trabajo en los umbrales del siglo XXI: ¿qué nos dice la reestructuración productiva en Bolivia?” nos invita a ampliar el concepto de trabajo para comprender lo que ocurre en el altiplano boliviano.

El artículo presentado por Marcelo Delfini, Ana Drolas y Juan Montes Cató “Recomposición del trabajo y procesos de flexibilización laboral en Argentina” explora la realidad laboral argentina, mostrando un escenario particular de repunte de la organización sindical para preguntarse hasta qué punto, en este nuevo contexto, persisten las políticas de flexibilización laboral.

Por último, José Renato Vieira Martins en “Chile revisitado. Pacto social y reforma laboral en el gobierno de Patricio Aylwin (1990-1994), lecciones de una experiencia frustrada” nos ofrece un análisis puntual de la reforma laboral que llevó adelante el gobierno de Patricio Aylwin en Chile, primero de la transición, luego de la dictadura pinochetista. El autor señala que el programa de gobierno de Aylwin no se amplió ni profundizó en el cumplimiento de sus tareas democratizadoras, por lo que puede afirmarse que se está frente a una experiencia frustrada que deja al descubierto los límites de la llamada Concertación Social.

En resonancia con esta sección temática, en *Procesos y Tendencias* se incluye el trabajo de José Miguel Candia: “Crisis capitalista y autogestión obrera: empresas recuperadas en Argentina”, que explora las respuestas que ante el abismo neoliberal tuvo el movimiento argentino de los trabajadores desocupados, “piqueteros”, y el proceso que llevó al surgimiento de un verdadero laboratorio social: las denominadas “empresas recuperadas”. El texto se focaliza en el estudio de estos establecimientos autogestionados.

Este mismo autor nos presenta la reseña del libro coordinado por Esthela Gutiérrez Garza, Adrián Sotelo Valencia y Dídimo Castillo Fernández: *Capital, trabajo y nueva organización obrera*, que justamente explora las formas del trabajo y la organización obrera, así como las nuevas condiciones de la acumulación del capital.

En síntesis, el índice que presentamos ofrece al lector un conjunto de materiales que aportan elementos sustantivos para afrontar el debate y la reflexión acerca de las transformaciones operadas en el mundo del trabajo en una fase específica del desarrollo capitalista, determinada por dos componentes principales: la globalización de los mercados y la desregulación de las relaciones capital-trabajo.

Por último, queremos mencionar que este número se cierra con la reseña del libro editado por Esther del Campo, *Interculturalidad, democracia y desarrollo en Bolivia*, realizada por Ignacio García Marín, que hace una revisión de la coyuntura boliviana, sobre todo, y ecuatoriana, en menor medida, resaltando la impronta de los movimientos indígenas.

Márgara Millán Moncayo  
Directora de *Estudios Latinoamericanos*